
阴记者 陈逸麟

本报讯 近日，定海区马岙街道马岙村村民

林国员在工作人员的帮助下，通过“善自分”小

程序，用自己攒下的120分“信用积分”兑换了一
支牙膏，这让老人分外开心。“这上面能换好多

日用品，是阿拉老百姓的福利！”他高兴地说。

近年来，马岙村在“以德为先、以法为据、

充分自治”的基础上，通过数字赋能实现网络

化、信息化、智能化的“智治”，充分发挥信用在

数字化改革中的支撑作用，逐渐形成了具有马

岙特色的“四治融合”善治新格局。作为其中的

重要一环，“善自分”系统着眼于群众在志愿公

益、就业创业、信贷租赁等各领域的民生需求，

整合了多平台信用数据，构建起一套独特的村

级信用评分体系。

每个村民的信用分数，30%按省531X自然
人评价分，40%为承诺分（承诺包含市里的24
项，即个人承诺模板；另包含马岙自行规定的

村规民约承诺等），30%为各项活动参与积分
（1000分内300分封顶）。村民进行履约行为、参
与村社活动、志愿服务等，都能获得信用分。反

之，毁约背信等陋习将可能面临扣分，分数还

将进行公示。村民可用“信用积分”在马岙当地

商超、店铺、企业兑换实物，还能在信用贷款、

购物消费、教育培训、旅游景点等方面享受到

优惠政策和贴心服务。而信用较差的人员不但

不能享受以上优惠，还会受到一定的信用制约

和比选劣势。

据介绍，目前马岙街道已有 8700余人在
“善自分”平台实名登记注册。通过“政府引

导+村民参与+积分激励+信用监管”的新形
式，实现教育引导、村社活动、民主评议、信

用评定等四大主功能，广泛引领、精准链接

多元社会力量下沉到基层一线深度参与社

会治理和各项建设，“有事一起干、事事有商

量、人人成风尚”的乡村善治传统在马岙蔚

然成风。

善治成风“智治”优化

马岙村民“善自分”
积分攒诚信

阴驻普陀记者 刘慧静 通讯员 张薇

本报讯 突发海上大雾等，易造成岛

上游客滞留。一旦发生类似情况，如何安

全高效地疏散游客？普陀山景区的这一

难题如今得到了破解。

“近十年来，普陀山景区发生类似情

况20余次，导致大量游客滞留，并带来较
大安全隐患。”普陀山-朱家尖管委会综
合治理办公室相关负责人介绍说，去年

以来，普朱管委会以数字化改革为契机，

数字赋能寻求“关键钥匙”，以恶劣天气

下应急疏客为“突破口”，围绕海上疏散、

港区滞留游客安置、打通海上生命通道

等方面，成功开发了“普陀山海岛旅游应

急处突构建场景”。

记者了解到，该场景以智能管控一

体化平台为依托，从游客安全出行和应

急处置现场管控两个维度进行业务拆

分，最终形成“任务清单”“响应清单”和

“模块清单”，实现应急处突规范化。普朱

管委会制定印发了《普陀山港区滞留游

客应急疏散安置工作预案》，设置35条疏
散安置任务，涉及20个单位、部门，做到
定岗、定责、定人。任务清单直接导入平

台任务派发系统，通过信息收集、指令下

达、联勤联动、结果反馈等环节，实现智

能管控。

响应清单实现了应急处突联动化，

根据气象、客流量、停车量等各项应急响

应指标，在景区启动相应的三级、二级、

一级应急响应。应急状态下同步启动海

上半小时预警机制，确保各部门第一时

间到达指定洋面进行海上交通管制，实

现专业场景一屏集成、应急预案一键匹

配、指令批量一键直达、救援动态一表跟

踪等功能。

模块清单则进一步实现了应急处突

精准化，以驾驶舱为基础，实时归集海陆

空交通数据，嵌入5大专业数据模块，全
面展示人、车、船、景点等情况，可实时预

测气象数据，采集船岸的监控视频，观测

客船的位置、速度、运行状态和附近渔船

等信息，进行智能融合分析，建立覆盖通

航区域的立体感知网，使管理部门在特殊

气候条件下也能够为客船安全护航。

目前，该场景PC端应急指挥平台已完
成开发与建设，海上破雾机已完成设备架

设，票务、客流、监控、小型接待入住等系

统模块也已开发完成。各项数据端口基本

打通。“下一步，将通过实操不断完善和优

化，形成更加科学、精准的应急处突新模

式，以三张清单为任务核心模块，做好各

类重要节点、旅游旺季、突发事件的等级

响应，积极打造基层治理新样板。”该负责

人表示。

成功开发应用海岛旅游应急处突构建场景

普陀山“三张清单”破解疏客难题
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新华社北京10月 28日
电 中国共产党的优秀党

员，久经考验的忠诚的共产

主义战士，无产阶级革命

家，我国水利和电力战线的

杰出领导人，中国工程院资

深院士，中国人民政治协商

会议第七届、八届、九届全

国委员会副主席钱正英同

志的遗体，28日在北京八宝
山革命公墓火化。

钱正英同志因病于2022
年 10月 22日 21时 50分在北
京逝世，享年99岁。

钱正英同志病重期间

和逝世后，习近平、李克强、

栗战书、汪洋、李强、赵乐

际、王沪宁、韩正、蔡奇、丁

薛祥、李希、王岐山、江泽

民、胡锦涛等同志，前往医

院看望或通过各种形式对

钱正英同志逝世表示沉痛

哀悼并向其亲属表示深切

慰问。

受中共中央委托，全国

政协主席汪洋等 28日到八
宝山革命公墓为钱正英同

志送别，并慰问其亲属。

28日上午，八宝山革命
公墓礼堂庄严肃穆，哀乐低

回。正厅上方悬挂着黑底白

字的横幅“沉痛悼念钱正英

同志”，横幅下方是钱正英

同志的遗像。钱正英同志的

遗体安卧在鲜花翠柏丛中，身上覆盖着

鲜红的中国共产党党旗。

上午9时许，汪洋等在哀乐声中缓
步来到钱正英同志的遗体前肃立默哀，

向钱正英同志的遗体三鞠躬，并向钱正

英同志亲属转达习近平总书记等中央

领导同志的深切慰问。

党和国家有关领导同志前往送别

或以各种方式表示哀悼。中央和国家

机关有关部门负责同志，钱正英同志在

京生前友好等也前往送别。

□本报综合报道

东海之滨的舟山，深切缅怀钱正英

这位慈祥的老人。

提起钱正英，很多舟山人都尊称她

为“钱老”。

她被舟山人所熟知，源于她与浙江

舟山群岛新区结下的不解之缘，以及她

为这一国家战略在舟山生根落地作出的

重要贡献。

两赴舟山调研，舟楫往来不
知疲倦

时针拨回到2010年3月：
已经87岁高龄的钱正英院士，率领中

国工程院“浙江沿海项目调研组”来到浙

江。考察团成员都是国家海洋和能源方面

的领军人物。那次，考察团先后赴宁波、舟

山等七市进行调研和考察。

仅隔2个月，当年5月中旬，钱正英带
领中国工程院“浙江沿海及海岛综合开

发战略研究”项目调研组再次来到浙江。

时任舟山市发改委主任、七届市政

协副主席夏文忠，对此记忆犹新：“第一

次调研，钱老听了我们汇报后，她觉得调

研重点要放在舟山。所以，第二次调研行

程都安排在了舟山。”

洋山、泗礁、衢山、岱山本岛、金塘、

六横……在舟山，调研组一路舟楫往来、

不知疲倦，钱正英清晰的思路、严谨的作

风、干练的风格，给夏文忠等舟山干部留

下了深刻印象。

五天时间，车船周转，钱正英一路

走、一路问：

在嵊泗到衢山的船上，她询问岱山

耕地、水资源、盐业等情况，表示要加强

海岛生态保护。

在衢山考察风电场项目时，她详细询

问了风电场的发电情况和每度电的价格。

她表示，风力发电是新能源，属于环保型，

建在山头，对群众没影响，是可行的……

在六横岛考察时，她还关心地问起

了六横大桥的筹建情况……

据相关报道，钱正英在第一次调研

中曾提到浙江经济的转型发展：浙江要

“依托沿海，开发海岛，扩大空间，调整布

局”；要“建设环境优良、人民幸福、为国

贡献的新浙江”；要“以海洋经济带动全

省经济社会发展”。

第二次调研中，钱正英提出了两个初

步设想。其中之一就是，浙江要转变经济

发展方式，拓展新的发展空间，重中之重，

要开发以舟山群岛为主的海岛，作为今后

浙江和中国东部地区新的经济增长点。

想法大胆超前，首提“舟山群
岛新区”构想

“钱老对我们舟山的海洋经济发展

很关心，‘舟山群岛新区’的概念就是她

首先提出来的。”夏文忠回忆说。

舟山群岛新区的“诞生”，夏文忠是

见证者：

在浙江舟山群岛新区批复设立前，

我国的新区只有3个，分别为上海浦东新
区、天津滨海新区和重庆两江新区。

在调研时，钱老对舟山评价非常高。她

认为，舟山不是边缘地带，跳出舟山看舟

山，未来发展前景不可限量。舟山开发海

洋很关键，要打造成为海洋经济发展的主

阵地，今后为浙江海洋经济作出积极贡献。

“钱正英院士不愧是战略科学家，专

业背景强，想法更大胆，是她最早提出了

舟山群岛新区的构想。她说，这个新区要

建就要与浦东、两江、滨海等同规格，必

须纳入国家总体战略规划！新区必须要

有新的政策支持！”2011年7月，中国工程
院原副院长、“浙江沿海及海岛综合开发

战略研究”项目调研组副组长沈国舫在

接受《浙江日报》记者专访时说，“当她在

一次会后总结发言中提出这个想法时，

大家都很支持，浙江也很振奋，这个大胆

设想当时许多人不敢想。”

考察团返京后，钱正英等人完成了

一份名为《浙江沿海及海岛综合开发战

略研究综合报告》的专题调研报告。报告

系统分析了浙江沿海及海岛的基本情

况，提出了综合开发的战略思路、发展目

标和一系列政策建议。

夏文忠说，该报告是钱老的封笔之作。

当时新华社有这样一则报道：

2011年4月1日，国务院召开会议，专
门听取了《浙江沿海及海岛综合开发战

略研究综合报告》。

报道称，这个报告基础研究扎实，战

略目标清晰，发展重点明确，政策建议具体

可行，对于科学编制发展规划、研究制定相

关政策有重要的参考价值。

持续关心新区，期待舟山明
天更美好

舟山人的新区梦想，因为钱老的努

力与付出，并没有等待多久。

这个历程，已载入“舟山大事记”：

2010年 6月，《长江三角洲地区区域
规划》正式印发，提出设立舟山海洋综合

开发试验区；2011年3月，国务院正式批
复的《浙江海洋经济发展示范区规划》

中，“探索设立舟山群岛新区”首次出现。

2011年3月14日上午，第十一届全国
人民代表大会第四次会议批准《国民经济

和社会发展第十二个五年规划纲要》，“重

点推进浙江舟山群岛新区等区域发展”写

进了“十二五”规划。

同年5月1日，钱老的得力干将———
中国水利水电科学研究院退休干部张锡

玮，在舟山接受了《舟山晚报》记者的采

访。“我听说了这个消息，和你们一样兴

奋。”张锡玮说，他在为舟山迎来发展契

机而高兴的同时，也为这个新区的“推动

者”是他的老领导而欣喜。

2011年6月30日，国务院正式批准设

立浙江舟山群岛新区，这是继上海浦东

新区、天津滨海新区和重庆两江新区后，

党中央、国务院决定设立的又一个国家

级新区，也是国务院批准的我国首个以

海洋经济为主题的国家战略层面新区。

同年7月7日，在国务院新闻办举行的
新闻发布会上，有关人士说，舟山群岛新

区的设立，对于实施国家区域发展总体战

略和海洋发展战略，加快转变浙江经济发

展方式、建设海洋经济发展示范区，具有

重大战略意义。

国家发改委相关人士指出，推进浙

江舟山群岛新区建设，是一项极具开创

性的工作。要切实贯彻国务院批复精神，

坚持高起点规划、高标准建设、高水平管

理，大胆创新，扎实工作，使舟山群岛新

区在推动浙江经济社会发展、推动东部

地区发展方式加快转变、促进全国区域

协调发展中发挥示范带动作用。

一年多时间，昔日的群岛舟山，从

“海洋综合开发试验区”“探索设立舟山

群岛新区”到写入国家“十二五”规划，再

到正式批复设立浙江舟山群岛新区，真

正实现了“四级跳”。

“这个过程中，钱老一直在关心和关

注舟山群岛新区的发展，舟山也一直把当

地的发展情况向钱老汇报。”夏文忠告诉

记者，钱老还肯定舟山人的干劲，说“舟山

人是实在的，能做事、能干成事的”。

牛顿说，如果我看得更远，那是因为

我站在巨人的肩膀上。而舟山，在钱老等

先行者趟出的发展之路上，抢抓机遇、实

干争先、砥砺奋进，近年来相继被赋予了

自贸试验区、江海联运服务中心等重要

战略使命。

却顾所来径，苍苍横翠微。如今的舟

山，正呈现出一派喜人的发展景象。未来

的舟山，会以更美好的明天来告慰钱

老———

我们将坚定不移沿着习近平总书记

指引的道路勇毅前行，胸怀“国之大者”，

忠实践行“八八战略”、奋力推进“两个先

行”，向海图强、实干争先，为力争率先实

现海岛现代化、高水平建设现代海洋城

市而努力奋斗。

山海共美的舟山，是对您最好的告慰。

钱老，您一路走好！
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无人机镜头下的新城美丽
风光。河道水系畅通发达，水清
岸绿，与周围的品质道路、城市
建筑群相互交融，构成一片生态
美景。

摄影 记者 陈永建

品质新城生态美
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2010年5月，钱正英（前排右一）率
项目调研组再次来到舟山考察(资料图）

山海共美的舟山，是对您最好的告慰
———追忆钱正英院士与舟山群岛新区的特殊情缘
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